

# **Classification hiérarchique descendante : de l'exploration thématique à la compréhension de l'évolution du traitement médiatique des « écologistes »**

Catherine Quiroga-Cortés<sup>1</sup>, Jules Dilé-Toustou<sup>2</sup>

<sup>1</sup>Université Paul Sabatier – Toulouse 3 – catherine.quirogac@gmail.com

<sup>2</sup>Université Paul Sabatier – Toulouse 3 – dile.jules@gmail.com

## **Abstract**

Our research studies the evolution of the place reserved to so-called « ecologists » in media discourse. To do this, we build a methodological protocol aimed at putting into perspective two textual corpora composed of French national press articles: a current affairs corpus (2023) and a diachronic corpus (1991 - 2022). Descending hierarchical classifications and Chi-square tests are applied following four analysis steps through which we multiply the entries in the same corpus. We demonstrate that this approach makes it possible to progress from an exploratory analysis towards a more detailed understanding of the themes covered in the media.

**Keywords:** ecologists, textometry, media discourse, activism, diachrony.

## **Résumé**

Notre recherche étudie l'évolution de la place réservée auxdits « écologistes » dans le discours médiatique. Pour ce faire, nous construisons un protocole méthodologique visant à mettre en perspective deux corpus textuels composés d'articles de presse nationale française : un corpus d'actualité (2023) et un corpus diachronique (1991 - 2022). Des classifications hiérarchiques descendantes et des tests de Chi-2 sont appliqués en suivant quatre étapes d'analyse à travers lesquels nous multiplions les entrées dans un même corpus. Nous démontrons que cette approche permet de progresser d'une analyse exploratoire vers une compréhension plus fine des thématiques médiatisées.

**Mots clés :** écologistes, textométrie, discours médiatique, militantisme, diachronie.